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PREGUNTAS 

•  ¿Dónde naciste? 

En un pueblo de Cuenca llamado Tribaldos. 

• ¿En qué año? 

En 1930. 

• ¿En qué trabajaban tus padres? 

Trabajaban en el campo recogiendo olivas. 

• ¿A quién votaron tus padres antes de la guerra? 

No lo recuerdo, pero creo que no votaron a nadie porque pensaban que los 

dos bandos eran igual de malos. 

• ¿Qué edad tenías durante la guerra? 

La guerra empezó cuando tenía 6 o 7 años. 

• ¿Viviste la Guerra Civil, la Posguerra o tiempos de violencia política? 

Si. Viví la guerra y la posguerra. 

• ¿Dónde viviste? 

Viví siempre en Tribaldos. 

• ¿Recuerdas alguna anécdota que nos quieras contar? ¿Tienes alguna 

experiencia traumática que contar? 

Sí. A mediados de la guerra muchos refugiados de otros pueblos vinieron 

a Tribaldos y muchos se quedaron en mi casa y viví con ellos algunos años. 

Cuando terminó la guerra se fueron, pero capturaron a algunos y los 

fusilaron en un pueblo cercano. 

• ¿Murió alguien querido? 

Por suerte nadie de mi familia más cercana murió, pero los maridos e 

hijos de algunas de mis vecinas sí murieron. 

• ¿Dónde estabas viviendo cuando estalló? 

En Tribaldos. 

• ¿Lado nacional o republicano? ¿Y durante la posguerra? 

Siempre estuvimos en el lado nacional. 

• ¿Participaron mujeres y niños en las batallas? 

No sé si participaron niños, pero sí algunas mujeres fueron como 

enfermeras. 

• ¿Participaste en alguna gran batalla? 

Yo no, pero mi padre luchó en la batalla del Ebro. 



• ¿Qué piensas sobre el papel jugado por las Brigadas Internacionales? 

Creo que fueron muy importantes porque demostraron que a las personas 

no les gusta lo que representan las dictaduras y porque dieron a conocer 

la guerra a otros países. 

• ¿Conociste a Franco o a alguien importante? 

Conocí a Franco la primera vez que vine a Madrid, pero no hablé con él. 

• ¿Cómo fue el día a día? ¿Cómo te afectó la guerra? ¿A qué te 

dedicabas antes? ¿Y después? ¿Estaban las escuelas abiertas? 

El día a día no era muy ajetreado. Normalmente pasaban aviones o incluso 

carros de combate pero no ocurrió nada. La guerra no me afectó mucho 

porque era pequeño y no perdí a nadie pero aún así estaba asustado. 

Siempre me he dedicado a trabajar en el campo o a cazar. Hubo una 

temporada en que cerraron la escuela pero luego la abrieron otra vez. 

• ¿Qué comías? ¿Qué tuviste que hacer para no pasar hambre? 

Comía normalmente asados de conejo porque teníamos que ir a cazarlo 

nosotros. 

• ¿Residías tú o algún familiar en alguna población que fuese 

bombardeada? 

Por suerte no.  

• ¿Presenciaste algún bombardeo u otro acto violento? 

Un día cuando iba a comprar con mi madre al mercado de Tarancón hubo 

una revuelta. La gente se disparaba y en un momento dispararon a un 

polvorín que explotó y mató a mucha gente. 

• ¿Qué hacías cuando los aviones sobrevolaban la localidad en la que 

vivías? 

Iba corriendo a mi casa y nos encerrábamos en el sótano. 

• ¿Qué es lo que más sentiste, miedo o patriotismo? 

Sentí mucho miedo. 

• ¿Tuviste que desplazarte? ¿Tuviste que esconderte? 

No. 

• ¿Viviste o te contaron algún caso en el que alguna persona desde uno 

de los dos bandos en el conflicto ayudase a alguien del bando 

contrario que se encontraba en peligro? 

Sí. Mi padre me contó que un día, cuando estaba luchando en el frente, 

tiraron una bomba a una trinchera enemiga. Cuando se acercaron a la 

trinchera encontraron a un grupo de chicos que no tendrían más de 13 



años y él y unos compañeros los ayudaron a salir y poco después esos 

chicos se alistaron con mi padre. 

• Cuando la guerra terminó, ¿las cosas fueron mejores o peores para 

vosotros? 

Fueron peores porque mucha gente del pueblo había muerto y había 

escasez de comida. 

• ¿Crees que hemos mejorado en el tema de la Paz entre las Naciones? 

Creo que no porque sigue habiendo guerras en muchos países como por 

ejemplo en Siria. 

• ¿Qué opinión te merece el hecho de bombardear ciudades como 

estrategia de guerra? 

No me parece una buena estrategia porque se pierden muchas vidas 

inocentes y muchas veces a los dirigentes les da igual perder esas 

ciudades. 

• Después del tiempo pasado, reflexionando sobre el pasado, ¿crees 

que sirvió de algo? 

No. Creo que solo sirvió para presenciar atrocidades innecesarias. 

• ¿Cómo valoras la transición política que se hizo en España que dio 

paso a la democracia con una monarquía constitucional? 

Creo que hubiera sido un buen momento para abandonar la monarquía. 

• ¿Crees que la educación puede modificar la actitud ante las guerras y 

favorecer la paz? 

Por supuesto que sí. 

 


